



50 ЛЕТ МЕЖДУНАРОДНОМУ ПАКТУ ОБ ЭКОНОМИЧЕСКИХ, СОЦИАЛЬНЫХ И КУЛЬТУРНЫХ ПРАВАХ 1966 Г. И НЕКОТОРЫЕ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ КОНСТИТУЦИОННОГО ПРАВА

Чиркин Вениамин Евгеньевич,

главный научный сотрудник Института законодательства
и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации (ИЗиСП),
заслуженный деятель науки Российской Федерации,
заслуженный юрист Российской Федерации,
доктор юридических наук, профессор

vechirkin@yandex.ru

В статье рассматриваются положения конституций государств мира о социально-экономических правах до принятия Пакта 1966 г. и последующее влияние этого Пакта на конституционное право. Используя исторические, логические, социологические методы исследования, контент-анализ, приемы сравнительного правоведения, автор приходит к выводам, что в отличие от первой составной части Пакта 1966 г. (Пакт о гражданских и политических правах) на содержание второй составляющей Пакта 1966 г. (Пакта об экономических, социальных и культурных правах) значительное влияние оказала запись таких прав в действовавшей тогда Конституции СССР 1936 г., в более поздних конституциях других стран тоталитарного социализма, хотя в силу тоталитарной природы такого строя эти права в полной мере в них не осуществлялись, а социально-экономические показатели уровня жизни в таких странах были гораздо ниже, чем в капиталистических странах Запада. Вместе с тем Пакт об экономических, социальных и культурных правах учел новые конституционные положения и социальное законодательство в передовых странах Запада. Автор анализирует элементы компромисса между подходами социалистических учений к основным правам человека и современными положениями либерально-полусоциального капитализма в содержании, формулировках и названиях Пактов 1966 г., влияние этого на современные конституции, их содержание и формулировки, в том числе Конституции РФ 1993 г.

Ключевые слова: Пакт 1966 г., влияние разных подходов, компромиссы, правовые нормы, фактические условия.

50 YEARS OF THE INTERNATIONAL COVENANT ON ECONOMIC, SOCIAL AND CULTURAL RIGHTS OF 1966 AND SOME SOCIOECONOMIC ISSUES OF THE CONSTITUTIONAL LAW

Chirkin Veniamin E.

Chief Research Scientist of the Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation (ILCL)
Honored Scientist of the Russian Federation
Honored Lawyer of the Russian Federation
LL.D., Professor

This article discusses the provisions of the constitutions of the states of the world on the socio-economic rights before the adoption of the Covenant, 1966 and the subsequent effect of the Covenant in the constitutional law. Using historical, logical, sociological research methods, content analysis, techniques of comparative law, the author comes to the conclusion that, in contrast to the first part of the 1966 Covenant (Covenant on Civil and political rights) in the content of the second Covenant (Covenant on economic, social and cultural rights), adopted at the same time, significant influenced by recording of such rights in the then Constitution of the USSR, 1936, in the later constitutions of other countries totalitarian socialism, although, because of the nature of such totalitarian order these rights had not been fully implemented, and socio-economic indicators of the standard of living in these countries were much lower than in the advanced countries of the West. The author analyzes the elements of a compromise between the approaches of socialist doctrines and modern regulations of liberal semi-social capitalism to basic human rights in the table of contents, wording and even the names of the 1966 Covenants, the impact of this on the modern Constitution, their content and wording, including the Russian Constitution, 1993.

Keywords: Covenant 1966, influence of different approaches, compromises, legal provisions, actual conditions.